



Con más de 200 años:

La historia y algunos emblemáticos momentos de nuestra bandera chilena, y la Estrella Solitaria



1. La actual bandera fue concebida por José Ignacio Zenteno (en la imagen), ministro de Guerra durante el gobierno de Bernardo O'Higgins (1817-1823). Se cree que fue diseñada por el militar español Antonio Arcos, pero algunos sostienen que la labor fue de Gregorio de Andía y Varela. Luego de ser legalizada en 1817, la primera vez que se utilizó públicamente fue el 12 de febrero de 1818, en la proclamación de la Independencia y más tarde en la Batalla de Maipú (5 de abril de 1818).



Antecesoras



2. Cuando el proceso independentista empezó a tomar cada vez más fuerza, se creó la llamada Bandera de la Patria Vieja. Con ella se identificaron los patriotas y fue según la tradición bordada por Javiera Carrera (1781-1862), en el retrato, a la izquierda, durante el gobierno de su hermano José Miguel Carrera (1785-1821), en la imagen, a la derecha. Fue izada por primera vez durante una comida con el cónsul estadounidense Joel Roberts Poinsett el 4 de julio de 1812, para el aniversario de la independencia de Estados Unidos.



3. Después la guerra de Chacabuco (1817), en la Patria Nueva, se adaptó la "Bandera de Transición" y fue Juan Gregorio Las Heras (1780-1866) quien la diseñó, con líneas horizontales en azul, blanco y rojo.



MARÍA CARVALLO PARADA

El 18 de octubre de 1817, durante el gobierno de Bernardo O'Higgins, la bandera de Chile fue adaptada y es la que flamea en nuestro país. Conocida como La Estrella Solitaria, con sus tres colores —blanco, azul y rojo— que simbolizan la cordillera de los Andes, el cielo y la sangre de los héroes nacionales derramada durante los años de guerra por la Independencia. En tanto, la estrella representa a Chile y su Estado unitario. Le antecedieron la bandera de la Patria Vieja, usada entre 1812 —de manera oficial— y 1814, que tenía tres franjas horizontales de colores azul, blanco y amarillo. Esta fue reemplazada por la de la Patria Nueva, llamada también Bandera de la Transición y mantenía las franjas horizontales cambiando eso sí los colores a azul, blanco y rojo y se utilizó entre 1817 y 1818. Aquí, un repaso sobre la historia y conformación de nuestra bandera que, según el decreto 1534, es obligatoria en todos los edificios públicos y privados del país durante el Día de las Glorias Navales (21 de mayo) y en las Fiestas Patrias (18 y 19 de septiembre). En las fotos, para la conmemoración del Bicentenario y para el izamiento del Mes de la Patria en 2016 con la bandera más grande de Chile en La Moneda.



El Bicentenario



La celebración de los jóvenes por los doscientos años



5. En 2010, en la Plaza Bulnes se izó la Bandera Bicentenario, la más grande de Chile. Un evento al que acudieron los expresidentes de Chile Patricio Aylwin, Eduardo Frei Ruiz-Tagle, Ricardo Lagos, Michelle Bachelet y el Presidente Sebastián Piñera, junto a la entonces primera dama, Cecilia Morel.

6. Más de 12 mil estudiantes de sexto básico a cuarto medio formaron en Playa Vanchana una gran bandera humana en conmemoración del Bicentenario de Chile. La actividad fue realizada en 2010 y se llamó "Fuerza Juvenil". Además, contó con la presencia de los en ese entonces ministro de Planificación, Felipe Kast; el subsecretario de la Secretaría General de la Presidencia, Claudio Alvarado; la intendenta de Tarapacá, Luz Ebersperger, y varias autoridades comunales de ese año. Durante la construcción del emblema nacional, los jóvenes efectuaron tres movimientos para darle vida a la bandera. La estrella fue formada por 100 conscriptos. La forma y perímetros rellenos por los estudiantes fueron demarcados previamente por funcionarios del Ejército, Fuerza Aérea y Armada. La bandera midió 50 metros de ancho por 100 de largo.

El rescate de "Los 33"

7. El 5 de agosto de 2010, 33 mineros quedaron atrapados a unos 600 metros bajo tierra, tras el derrumbe de la mina San José. 68 fueron los días que estuvieron encerrados y tras varios intentos de rescate, lograron liberarlos. En un video que realizaron los rescatistas mientras se encontraban bajo tierra, se puede ver claramente a dos mineros saludando con la bandera de nuestro país. En la foto, Ariel Ticona, uno de los mineros atrapados, sosteniendo la bandera.



8. En víspera del rescate a los mineros, sus familias subieron a un cerro donde actualmente se encuentran las 33 banderas que recuerdan a cada uno de ellos.



9. El mismo año del accidente en la mina, el exdirector de Comunicaciones y Prensa de la Conferencia Episcopal de Chile, Jaime Coiro, le entregó la bandera firmada por los mineros al jefe de la Iglesia Católica, Papa Benedicto XVI, al padre Georg Gänswein, secretario particular del Papa.

Nuestra bandera en el deporte



12. En 2004, cinco mil hinchas recibieron a Marcelo "Chino" Ríos en la Plaza Colón de Arica en un homenaje realizado en conmemoración de la gira de despedida del ídolo del tenis nacional que fue número 1 del mundo en 1998. Antes de este homenaje se realizó una caravana en donde Marcelo Ríos, en un auto descatapable de la década del 30, fue celebrado por centenares de personas (en la foto).



14. En 2019, la capitana de la selección femenina de fútbol de Chile, Christiane Endler, se tomó una selfie con un grupo en el que figuran el presidente de la Asociación Nacional de Fútbol Profesional (ANFP) de Chile, Sebastián Moreno, y el entonces Presidente de Chile, Sebastián Piñera, junto a las jugadoras de la selección femenina.



15. El 12 de agosto de este año, el Presidente Gabriel Boric recibió a los medallistas olímpicos del Team Chile Francisca Crovetto y Yasmani Acosta en el Palacio de La Moneda luego de su participación en los Juegos Olímpicos París 2024. Ambos llegaron con la bandera chilena, acompañados del ministro del Deporte, Jaime Pizarro, y la subsecretaria del Deporte, Antonia Illanes.



11. Para las clasificatorias del Mundial de Fútbol en Brasil en 2014, la selección dorada tras jugar con Ecuador, se tomó una foto con la bandera.